Voici ce que dit Auguste VIERSET dans *Mes* souvenirs sur l'occupation allemande en Belgique en date du

17 août 1914

Un communiqué officiel annonce que le gouvernement a transféré son siège à Anvers.

La plupart des ministres des puissances alliées ont suivi à Anvers M. Davignon, ministre des Affaires étrangères.

\* \* \*

Il se confirme que les Français ont remporté des succès importants aux environs de Namur et de Dinant. Les deux rives de la Meuse sont occupées par nos alliés.

\* \* \*

Pour protéger la capitale contre un raid de cavalerie, on a exécuté des retranchements aux environs de l'agglomération. Chaussée de Louvain, on a élevé une barricade de pavés renforcée par des fils de fer barbelé. Des camions et des chariots renversés au milieu de la voie ajoutent au pittoresque du tableau.

Tout le long du boulevard de Grande-Ceinture, les mêmes précautions sont prises.

A l'entrée du Parc du Cinquantenaire, porte de Tervueren, une tranchée a été creusée derrière les grilles. Au premier rond-point de l'avenue, une douzaine de voitures de tramways sont renversées, des fils de fer barbelé tendus, des arbres jetés de-ci de-là.

Des précautions ont été prises également dans la forêt de Soignes où l'on voit partout des arbres abattus, des chariots culbutés, des briques amoncelées.

\* \* \*

Par respect pour le deuil qui atteint de nombreuses familles, le bourgmestre de Bruxelles vient de décider la suppression des concerts du Parc et du Bois de la Cambre.

Mû par le même sentiment, M. Max a résolu de retirer l'autorisation de nuit aux cafés et débits. Désormais donc, tous les cafés devront se fermer à minuit.

### **Notes de Bernard GOORDEN.**

Rappelons qu'Auguste VIERSET (1864-1960), secrétaire puis chef de cabinet d'Adolphe MAX, de 1911 à 1939 (année de la mort du bourgmestre, encore en fonction), lui a consacré une biographie : *Adolphe MAX*. La première édition, de 1923, comportait 46 pages. C'est de la deuxième édition, de 1934 (comportant 226 pages), que nous avons extrait le chapitre « *Sous l'occupation allemande* » (pages 29-71) :

http://www.idesetautres.be/upload/VIERSET%2 0ADOLPHE%20MAX%20SOUS%20OCCUPATI ON%20ALLEMANDE.pdf Il fut l'*informateur* du journaliste argentin Roberto J. **Payró** (1867-1928) pour sa série d'articles, traduits en français par nos soins :

*« Un ciudadano ; el burgomaestre Max* (1-5) *» ;* in *La Nación* ; 29/01-02/02/1915 :

pour le début de l'évocation relative à août 1914 :

http://idesetautres.be/upload/19140817%20PAYRO%20%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

pour le 18 août 1914 :

http://idesetautres.be/upload/19140818%20PAYRO%20%20UN%20CIUDA DANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

pour le 19 août 1914 :

http://idesetautres.be/upload/19140819%20PAYRO%20%20UN%20CIUDA DANO%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

pour les 20-23 août 1914 :

http://idesetautres.be/upload/19140820%20PAYRO%20UN%20CIUDADAN O%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR..pdf

pour les 24-27 août 1914:

http://idesetautres.be/upload/19140824%20PAYRO%20UN%20CIUDADAN O%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR..pdf

pour les 28 août / 2 septembre 1914 :

http://idesetautres.be/upload/19140828%20PAYRO%20UN%20CIUDADAN O%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

pour les 16-27 septembre 1914 :

http://idesetautres.be/upload/19140916%20PAYRO%20UN%20CIUDADAN O%20EL%20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

#### Lisez aussi:

Roberto J. **Payró**; « La Guerra vista desde Bruselas; diario de un incomunicado (13): las fortalezas belgas » (Loncin / Liège); in **La Nación**; 30/11/1914:

http://www.idesetautres.be/upload/19140815%20P AYRO%20TOMA%20FUERTE%20LONCIN%20F ORTALEZAS%20BELGAS%2013.zip

## Version française:

http://www.idesetautres.be/upload/19140815%20P AYRO%20PRISE%20DU%20FORT%20DE%20L ONCIN%20FORTERESSES%20BELGES.pdf

Pour votre édification, lisez aussi du journaliste argentin Roberto J. Payró, à partir du 23 juillet 1914 (19140723), notamment la version française de son article de synthèse « La Guerra vista desde Bruselas ; diario de un testigo ; neutralidad \* de Bélgica (20-25) » (in La Nación ; 07-12/12/1914) :

http://idesetautres.be/upload/191412%20PAYRO% 20NEUTRALIDAD%20BELGICA%20FR.pdf

Vous trouverez aussi ce que dit Francisco Orozco Muñoz, volontaire (mexicain) de la Croix-Rouge belge à Liège, dans *La Belgique violée* (éphémérides de l'invasion) pour les datés des 14-16 août 1914 :

https://www.idesetautres.be/upload/19140814-15-

# 16%20OROZCO%20BELGIQUE%20VIOLEE%20 EPHEMERIDES%20INVASION.pdf

Découvrez la version française des *mémoires* de Brand WHITLOCK, traduite à partir de *Belgium under the German Occupation: A Personal Narrative*, en l'occurrence *La Belgique sous l'occupation allemande : mémoires du ministre d'Amérique à Bruxelles*. Pour les liens des 59 chapitres relatifs à 1914 :

http://idesetautres.be/upload/BRAND%20WHITLO CK%20LIENS%20INTERNET%201914%20BELGI QUE%20OCCUPATION%20ALLEMANDE.pdf

Voyez aussi ce qu'en dit Hugh **GIBSON**, premier secrétaire de la Légation américaine à Bruxelles, dans *La Belgique pendant la guerre* (journal d'un diplomate américain), à partir du **4 juillet** 1914 (en français et en anglais).

Voyez ce qu'en disent, à partir du 20 août 1914, GILLE, Alphonse OOMS et Paul **DELANDSHEERE** Cinquante dans mois d'occupation allemande (Volume 1 : 1914-1915). L'immortelle mêlée. Essai sur l'épopée militaire belge de 1914 (Paris, Perrin et Cie; 1919, 327 pages) de Paul CROKAERT et, en particulier son chapitre IX, « Liège nous sauva » (pages 92-96) http://www.idesetautres.be/upload/CROKAERT%2 OIMMORTELLE%20MELEE%20PARTIE%202%20 CHAPITRE%209.pdf

# Tous ces documents sont accessibles via

https://www.idesetautres.be/?p=ides&mod=iea&smod=ieaFictions&part=belgique100